

Distribución del Ingreso

GRUPO DE ECONOMISTAS Y ASOCIADOS

De acuerdo con los resultados de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH) correspondiente a 1994, la distribución del ingreso continuó el proceso de concentración iniciado a partir de 1989.

El coeficiente de Gini que mide la concentración del ingreso (mientras más cercano a la unidad menor concentración) se redujo de 0.5683 en 1992 a 0.5664 en 1994; es decir, la distribución del ingreso se deterioró en estos dos últimos años. Sin embargo, entre 1984 y 1989 fue cuando se agudizó la concentración del ingreso, ya que dicho coeficiente se redujo 0.04 puntos, mientras que la reducción promedio de 1989 a 1994 fue 0.003 puntos. Esa evolución de la distribución del ingreso muestra que en los periodos de crisis y de elevada inflación (1984-1989) los más perjudicados son los sectores de la población con menores ingresos. No obstante, esa situación no varió entre 1989 y 1994, cuando se instrumentó un proceso de estabilización económica, que redundó en una recuperación económica y en una menor inflación. En 1994 los ingresos obtenidos por los dos últimos deciles de la población (los de mayor ingreso) representaron 54.5% del total, mientras que en 1984 esa participación fue 49.0%. En contraste, el porcentaje de ingresos de los primeros cinco deciles disminuyó de 20.9% en 1984 a 18.3% en 1994.

Si se considera la estructura porcentual de los ingresos por decil de población se observa que en 1994 se modificó de manera heterogénea respecto a la de 1992: el segundo, noveno y décimo decil aumentaron su participación en el ingreso total, mientras que el cuarto, séptimo y octavo la disminuyeron; los demás permanecieron constantes.

Por otra parte si se analiza la clasificación del ingreso corriente en monetario y no monetario, de los resultados de la encuesta se deriva que:

De 1989 a 1992 la concentración del ingreso monetario fue menor que la del ingreso no monetario; en contraste de 1992 a 1994 mejoró la distribución del ingreso no monetario, pero empeoró la del monetario.

La participación del ingreso monetario en el total aumentó de 73.9% en 1992 a 74.8% en 1994,

La evolución de la participación del ingreso monetario fue heterogénea entre los deciles: de 1992 a 1994 la participación en el ingreso monetario del tercer al séptimo decil disminuyó, mientras que para los dos últimos deciles aumentó (el I, II y VIII permanecieron igual).

En lo que se refiere a la participación del ingreso no monetario, de 1992 a 1994, la de los deciles I, III y X disminuyó, en tanto que para los demás aumentó.

Gasto

En 1994, el gasto total aumentó 11.5% en términos reales. En lo que se refiere a los gastos de primera necesidad aumentaron 9.9%, siendo el primero y el último decil los que gastaron en mayor proporción. Dentro de dicho gasto se encuentra el que llevan a cabo los

hogares en alimentos, muebles, salud, transporte y comunicaciones, educación y vestido y calzado, los cuales aumentaron, excepto vestido y calzado que disminuyó 5.3%, ya que de 1992 a 1994 cayó el precio del mismo.

Ahorro

En 1994 el ahorro monetario total aumentó 9.1% real respecto a 1992. Sin embargo, sólo la mitad de la población (a partir del sexto decil) tuvo capacidad de ahorro. A pesar de eso se observó una mejoría respecto a 1992, cuando sólo 40% de la población pudo ahorrar. Asimismo, el 90% del ahorro total registrado en 1994 provino del 20% de la población con los ingresos más elevados, por lo que la capacidad de ahorro de la mayoría de la población es limitada.

Si se considera el ahorro monetario derivado de la ENIGH como porcentaje del PIB nominal, se observa que esa participación es poco significativa, aunque con una tendencia ascendente (de 0.9% en 1984 a 1.7% en 1994). En contraste, de acuerdo con la información de las cuentas nacionales, el ahorro interno como porcentaje del PIB fluctuó de 11.1% en 1984 a 6.4% en 1992, es decir, con una tendencia descendente.

Ingreso corriente total por deciles de hogar

INGRESO CORRIENTE TOTAL POR DECILES DE HOGARES				
Porcentaje				
Decil	1994	1989	1992	1994
0-10	1.9	1.6	1.6	1.6
11-20	3.1	2.8	2.7	2.8
21-30	4.2	3.7	3.7	3.7
31-40	5.2	4.7	4.7	4.6
41-50	6.5	5.9	5.7	5.7
51-60	8.0	7.3	7.1	7.1
61-70	9.9	9.0	8.9	8.7
71-80	12.3	11.4	11.4	11.3
81-90	16.6	15.6	16.0	16.1
91-100	32.4	37.9	38.2	38.4
Coef. de Gini	0.6137	0.5733	0.5683	0.5664

Fuente: GEA, elaborado con base en información de la Encuesta Nacional de Ingreso-Gasto de los Hogares, INEGI

Gasto total real por estrato de ingreso

GASTO TOTAL REAL POR ESTRATO DE INGRESO			
(Miles de pesos de 1994)			
	1992	1994	Inc. %
Total	1,509,344	1,682,400	11.5
I	27,582	31,684	14.9
II	46,231	49,391	6.8
III	60,199	64,193	6.6
IV	72,697	80,116	10.2
V	89,279	96,980	8.6
VI	108,164	118,518	9.6
VII	131,155	144,636	10.3
VIII	167,652	182,873	9.1
IX	237,785	261,138	9.8
X	568,600	652,870	14.8

Fuente: GEA, elaborado con base en información de la Encuesta Ingreso-Gasto de los Hogares, INEGI.

Ahorro monetario real por estrato de ingreso

AHORRO MONETARIO REAL POR ESTRATO DE INGRESO			
(Miles de pesos de 1994)			
	1989	1992	1994
Total	12,169,107	15,797,318	21,930,274
I	-7749,897	-547,705	-611,680
II	-829,479	-543,357	-195,553
III	-434,207	-441,721	-209,012
IV	-249,594	-127,788	72,482
V	7,361	-322,665	-52,808
VI	211,891	199,841	656,035
VII	358,596	836,423	826,612
VIII	865,240	1,054,738	2,354,048
IX	2,390,795	2,578,755	3,692,511
X	10,656,446	13,110,799	15,397,637

Fuente: GEA, elaborado con base en información de la Encuesta Ingreso-Gasto de los Hogares, INEGI.